

LA DÉCOUVERTE DU MONDE DE LA RUE PAR UNE CLASSE DE 4°

Récemment, une classe de 4° a décidé d'apporter un soutien aux personnes à la rue en organisant une collecte.

La découverte de la rue à travers un livre

La classe de 4° du Collège du Clos Jouvin à Jarrie a travaillé sur un livre d'Ahmed Kalouaz se nommant La Maraude qui aborde le sujet des personnes à la rue.

Ce livre les a donc sensibilisés au monde de la rue et à ses difficultés. Ils ont donc voulu faire un geste envers ces personnes en difficulté.

La préparation d'une collecte

Les élèves ont voulu faire une collecte de vêtements. La classe a ensuite fait appel à une association pour savoir quels étaient leurs besoins primaires. Ils ont été surpris que la chose la plus demandée soit les sous-vêtements car les donateurs ne pensent pas à en offrir. Ils ont donc écrit des lettres aux maires des villages alentours ainsi qu'aux dirigeants de leur collège. Ils ont préparé des affiches à coller dans leur établissement, créé et distribué des flyers.

Tous les matins, pendant leurs récréations, les élèves de 4° se rassemblaient dans leur salle de français pour recueillir les dons et les trier.



Goûter après la rencontre

Une rencontre éclairant les enfants

Les collégiens se sont posés de nombreuses questions : comment un service fonctionne-t-il ? qu'est-ce que ça fait de vivre à la rue ?... Ils ont donc invité des membres du service Totem, leurs chefs d'établissement et les maires des villes qui les ont aidés. Lors de cette rencontre, au collège le Clos Jouvin le mardi 10 janvier 2023, 3 membres du service ont répondu aux nombreuses questions posées par les élèves. A la fin, ces derniers ont donné

tous les cartons remplis d'habits aux femmes du service. L'acheminement de la collecte a été fait à la suite d'une collation, un moment fort convivial, totalement organisé par les jeunes.



Acheminement de la collecte

Les informations essentielles concernant le service Totem

- Totem n'est pas une association mais un service constitué de quatre associations et de neuf membres.
- Totem n'est pas un service d'aide mais d'accompagnement non limité dans le temps.
- Totem accompagne actuellement 25 personnes dans le besoin et les aide à trouver un logement.
- La plupart des personnes à la rue que Totem suit possèdent un animal.

Les informations essentielles concernant le service Totem

- Totem n'est pas une association mais un service constitué de quatre associations et de neuf membres.
- Totem n'est pas un service d'aide mais d'accompagnement non limité dans le temps.
- Totem accompagne actuellement 25 personnes dans le besoin et les aide à trouver un logement.
- La plupart des personnes à la rue que Totem suit possèdent un animal.

Cette expérience a été enrichissante pour les 4° qui ont appris plein de choses. Avant tout, ça a été un moment de plaisir même si parfois il fallait être sérieux. Ces collégiens ont été très heureux de réaliser ce projet.

Un projet qui se réalise

Rencontre entre des collégiens, d'anciens SDF et des accompagnatrices de Totem

Les 4e4 et la Maraude

Les élèves de 4e4 du Collège le Clos Jouvin de Jarrie ont étudié un roman appelé La Maraude écrit par Ahmed Kalouaz. Ce roman aborde le sujet des personnes à la rue autrement appelées SDF.

Ce livre a poussé les jeunes à faire un projet : collecter des vêtements (bonnets, écharpes, sous couches...) dans le collège et les communes alentours, au bénéfice des personnes à la rue.

Le projet

En premier lieu, les jeunes ont créé des flyers et des affiches qu'ils ont disposés dans le collège et dans les communes voisines. Les élèves ont aussi demandé aux maires de diffuser l'information dans leurs communes. Les récréations du matin ont été animées par des annonces faites au micro du collège et les élèves se sont mobilisés le matin pour récupérer les dons.

La rencontre

La classe et leur professeur ont ensuite eu l'idée d'organiser un rendez-vous au collège avec des membres du service Totem.

A cette occasion, ils ont rencontré des éducatrices et une travailleuse paire*. Totem est un service d'accompagnement pour les personnes à la rue qui a une particularité :

il accueille les SDF avec leurs chiens car pour soutenir moralement les SDF, « un chien est un ami très important ». Les jeunes ont recueilli beaucoup d'informations. Celle qui les a le plus choqués est que les SDF meurent davantage en été qu'en hiver à cause de la chaleur, du manque d'eau et de dons.

A la fin de la rencontre ils ont partagé un goûter puis ils ont remis tous leurs dons au service Totem.

Le saviez-vous ?

Les travailleurs pairs sont d'anciens SDF ayant réussi à se réadapter à la vie normale, et qui sont maintenant au service d'associations aidant les SDF.



Les 4e4, le service Totem et les élus locaux

COLLECTE AU COLLÈGE

La classe de 4ème4 du collège Le Clos Jouvin a organisé une collecte afin d'aider les personnes dans le besoin. Puis elle a invité l'association « Totem » pour laquelle elle a récolté des dons. Les élèves ont pu leur poser de nombreuses questions et leur remettre le fruit de leur récolte.

Le projet

Les élèves de la 4ème4 du collège Le Clos Jouvin de Jarrie près de Grenoble ont étudié le

roman La Maraude d'Ahmed Kalouaz, qui aborde le sujet des personnes à la rue à travers un garçon qui cherche son père dans Grenoble.

Ce livre les a sensibilisés et leur a donné envie d'apporter de l'aide à ces personnes en difficultés. Pour cela, ils ont organisé une collecte.

La collecte

Les élèves se sont donc mobilisés à chaque récréation du matin pour récupérer des gants, écharpes, chaussettes, bonnets, sous-vêtements, sous-couches chaudes ainsi que des radios et lampes frontales.

Pour y parvenir, la classe a écrit des lettres aux maires des communes alentours afin de recevoir l'aide des habitants. Elle a également créé des affiches que les jeunes ont disposées dans la cour du collège et fait des flyers qu'ils ont distribués aux élèves de l'établissement ainsi qu'aux habitants des communes voisines.

La rencontre

Après avoir rempli une dizaine de cartons, ils ont invité des professionnels du service Totem. Elles étaient trois à leur rendre visite, Clémentine et Maurine, deux éducatrices spécialisées, ainsi que Lucile, une travailleuse paire.

Les élèves avaient auparavant préparé en classe un questionnaire pour en apprendre plus sur le service Totem et sur les

personnes à la rue. Ils ont ainsi appris que Totem est un service d'accompagnement composé de quatre associations qui accompagne actuellement vingt-cinq personnes majeures et sans enfant. Ces professionnels aident également les personnes avec des chiens car beaucoup de services ne le permettent pas. Le service est ouvert toute l'année du lundi au vendredi et propose des douches, des lessives, des petits-déjeuners le jeudi matin.

Leurs maraudes spéciales du samedi consistent à déambuler dans les rues afin de soigner les petites blessures de ces personnes et de leurs animaux.

Les élèves ont aussi découvert que les personnes se retrouvent à la rue à cause de problèmes financiers, familiaux ou d'emplois.

Elles ont souvent des addictions pour les produits illicites : alcool, médicaments... Elles vivent parfois dans des squats ou à la rue et peuvent être accompagnées de chiens qui représentent une sécurité et une compagnie. Mais grâce à des associations comme Totem, elles peuvent trouver des logements et se réinsérer.

La rencontre s'est terminée par un goûter préparé par les élèves et la remise des dons pour les personnes à la rue.



Rencontre entre des collégiens et un service d'aide aux personnes en difficultés

Les élèves de 4[°]4 du collège Clos Jouvin ont organisé une collecte dans leur collège et des communes voisines.

Les élèves de 4^{ème} ont lu un roman qui se nomme La Maraude de Ahmed Kalouaz avec leur professeur de français. Cette histoire les a beaucoup touchés et ils ont décidé d'organiser une collecte de vêtements chauds dans leur collège et les communes voisines.

Comment ont-ils organisé cette collecte ?

Les élèves se sont mobilisés lors des récréations du matin pour trier les vêtements dans les cartons. Pour parler de la collecte aux gens ils ont créé des flyers qu'ils ont mis dans les boîtes aux lettres et qu'ils ont distribués dans toutes les classes. Ils ont mis des affiches dans les bâtiments du collège.

Grâce à l'aide des mairies voisines, beaucoup de participants à la collecte ont donné des vêtements.

Quelque temps après la collecte, ils ont envoyé une invitation au service d'aide Totem pour qui la collecte a été faite. Ce service a accepté de les rencontrer et ils les ont reçu ainsi que le maire de Champagnier autour d'un grand goûter. Ils ont beaucoup appris et ont pu parler de l'appréhension que les jeunes pouvaient avoir sur les personnes à la rue.

Ils leur ont posé des questions sur les personnes en difficultés comme : est ce que certaines personnes ont développé des troubles mentaux ou physiques à cause d'être à la rue ?

Ils ont beaucoup échangé ; le service a beaucoup appris sur ce que les jeunes pouvaient penser des personnes en difficultés et les élèves ont appris comment



les personnes à la rue arrivent à vivre parfois sans même 1€ pendant des jours.

A la fin de leur discussion, ils ont fini en beauté avec un grand goûter : chacun des élèves avait apporté une boisson, des bonbons ou des gâteaux. Ensuite quelques élèves ont emmené les cartons remplis des vêtements qu'ils avaient récoltés dans la voiture des personnes envoyées par Totem.



Un hiver à la rue

Une belle aventure entre une classe et un milieu inconnu.

De la fiction à la réalité

Les élèves de 4ème4 du collège Clos Jouvin de Jarrie et leur professeur de français, Mme COURANT, ont organisé une collecte pour les personnes à la rue. Suite à la lecture du roman La Maraude de Ahmed Kalouaz, les élèves ont été sensibilisés au monde de la rue. En effet ce roman raconte l'histoire d'un adolescent qui part à la recherche de son père à la rue depuis peu. Il va faire de nombreuses rencontres... Grâce à ce roman, une collecte a été organisée par les élèves afin de récolter des sous-vêtements et sous-couches, chaussettes, bonnets, gants, radio et lampe torche pour le service Totem qui s'occupe des gens à la rue.

La collecte

Pour faire connaître et donner les informations sur la collecte, la classe a rédigé des lettres pour les maires des communes voisines et pour le principal ; des flyers ont été également distribués dans les boîtes aux lettres des villages et des affiches ont été posées dans le collège.

Les élèves ont ensuite récupéré les nombreux dons dans la salles de leur professeur aux récréations du matin.

La rencontre

Pour remettre les dons à Totem, le mardi 10 janvier, une rencontre et un goûter ont été organisés. Cela a permis aux élèves d'obtenir des réponses aux nombreuses questions sur le fonctionnement de Totem et sur la vie des personnes à la rue. Trois femmes sont venues bénévolement et grâce à elles, la classe a beaucoup appris. Au début les élèves pensaient que Totem était une association mais c'est en fait un service d'accompagnement pour les hommes et les femmes à la rue pouvant être en possession d'un animal de compagnie. La classe a dialogué avec une travailleuse paire* qui a vécu dix ans à la rue et qui

s'en est sortie grâce à Totem. Elle leur a fait part de son ressenti dans la rue. Les femmes ont du mal à se protéger pendant leurs périodes menstruelles et elles doivent cacher leur féminité afin de se protéger. La travailleuse paire dont le surnom est Lulu a beaucoup souffert de l'ignorance des personnes passant devant elle pendant ses périodes à la rue. Les deux autres femmes, éducatrices spécialisées, ont informé les élèves qu'il est préférables de donner des aliments mous aux personnes à la rue à cause de leur dentition. Parfois certaines refusent d'ailleurs leur aide. Il faut établir un lien avec l'accompagnateur pour créer une zone de confiance mais elle peut être brisée si les éducateurs révèlent des secrets comme leur vrai prénom. Totem organise aussi une maraude* tous les vendredis après-midi. Ils sont accompagnés d'une infirmière afin de soigner les petites blessures, de distribuer du matériel, de restreindre les risques liés aux addictions grâce à certains dispositifs. En effet le but de Totem n'est pas d'éliminer les addictions mais d'en réduire les risques. Enfin la presse parle beaucoup des morts l'hiver mais l'été fait plus de victimes à cause de la chaleur et de la déshydratation. Il faut en moyenne trois à quatre mois pour qu'une personne arrive à trouver un logement qui lui correspond mais cela peut prendre plus ou moins de temps selon la personne. Cette rencontre a été bénéfique pour la classe mais il leur reste encore beaucoup à apprendre sur ce milieu très peu connu.

**Travailleur pair : ancienne personne vivant à la rue qui a réussi à se réintégrer.*

**Maraude : ronde d'associations pour répondre aux besoins de personnes à la rue.*



Remise des dons aux professionnelles de Totem



La Collecte des élèves de Jarrie

Le projet des 4°4 en collaboration avec le service TOTEM aident les personnes à la rue.



Réception au collège

La Maraude

Les élèves de 4°4 du collège Clos Jouvin à Jarrie et leur professeur de français, ont lu un roman nommé La MARAUDE d'Ahmed Kalouaz. Ce roman parle d'un jeune garçon ayant perdu son père et qui se lance à sa recherche dans Grenoble. Il fait alors la rencontre de plusieurs S.D.F ce qui l'amène à retrouver son père, lui aussi devenu S.D.F

La Collecte

Grâce à cette étude, les élèves ont été sensibilisés à la situation des personnes à la rue et ont décidé d'agir en mettant en place une collecte. Ils se sont mobilisés pour récolter des dons de vêtements chauds : écharpes, bonnets, gants, sous-couches, sous-pulls, sous-vêtements et chaussettes. Ils ont récolté une douzaine de cartons pleins.

Pour diffuser l'information, ils avaient envoyé des lettres aux maires des communes voisines, distribué des flyers et exposé des affiches partout dans leur collège les élèves venaient durant les récréations du matin pour apporter les dons.

La rencontre

Finalement, ils ont organisé une rencontre avec les personnes du service « TOTEM » à qui ils ont remis les dons de la collecte. Durant cette réunion, ils ont rencontré trois femmes dont deux éducatrices spécialisées et une travailleuse paire. Les élèves ont pu leur poser les questions qu'ils avaient préparées à l'avance et ont ainsi appris beaucoup de choses. Tout d'abord Totem est un service constitué par quatre associations ; il accompagne 25 personnes à la rue, majeures et sans enfant. Leur particularité est qu'ils accueillent des personnes avec des animaux de compagnie. Ils vont au rythme de chaque personne et la durée de l'accompagnement n'est pas défini : cela peut durer 1 mois ou 5 ans.

Ce métier a un impact sur leur vie sociale et quand ils rentrent chez eux, ils ne devraient plus penser au travail mais cela est compliqué car ils repensent aux histoire des personnes qu'ils ont accompagnées. Ils ont donc une psychologue qui les aide.

Le saviez-vous ?

- Un travailleur pair est une ancienne personne à la rue travaillant dans un service social pour aider les autres à s'en sortir.
- Il est maladroit de désigner les personnes par ce qu'elles n'ont pas. Ainsi les termes sans abri ou SDF sont ils à éviter.